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Bezugspreis
Halle vierteljährlich 2,50 deD imaliger Zuſtellung 2,75 durch

Poſt 3,25 ausſchl Zuſtellungs
ühr Beſtellungen werden von allen
Reichspoſtanſtalten angenommen

Im amtlichen Zeitungs Verzeichnis
unter Nr 6816 eingetragen
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Max Scharre in Halle
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In jedem Lesezimmer
in jedem öffentlichen Lokale
und in jeder Familie

ſollte das größte politiſche zweimal täglich erſcheinende Organ
liberaler Richtung für ganz Mitteldeutſchland die

SaaleZeitung
vertreten ſein Dieſe gut ſchnell und zuverläſſig berichtende
ſorgfältig und überſichtlich zuſammengeſtellte Tages Seitung
konkurriert in Bezug auf Schnelligkeit der Berichterſtattung
und hinſichtlich ihrer Reichhaltigkeit mit den großen Berliner
Seitungen und darf ſich rühmen insbeſondere auch bezüglich
des kommunalen und Unterhaltungsteils unerreicht dazuſtehen

Probe Abonnements für die
Monate Mai und Juni a a

nehmen auswärts alle Poſtanſtalten und Briefträger zum
Preiſe von M 17 in Halle die Expedition und Aus
träger zu M 70 bei täglich einmaliger M 90 bei täglich
zweimaliger Suſtellung entgegen

Expedition der Saale Zeitung
Halle a Große Brauhausſtraße 17

Eine engliſche Stimme
über die BagdadBahn

Nachdem im Verlaufe der letzten Tage und Wochen faſt
die geſamte engliſche Preſſe nicht müde wurde immer und
immer wieder der Regierung auf das dringendſte zu raten
ſie möge ſich auf keinen Fall auf das gefährliche Unter
nehmen der deutſchen Regierung und deutſchen
Kapitaliſten im nahen Oſten einlaſſen deſſen Mit
ſchuldigen ſie gemacht werden ſollte iſt es ſicher von hohem
Jntereſſe die Meinungsäußerung eines Engländers zu ver
nehmen der ſich frank und frei für eine Beteiligung Eng
lands an dem Unternehmen ausſpricht Allerdings hat
inzwiſchen die britiſche Regierung bereits in ablehnender
Form zu dem Projekte Stellung genommen aber der Artikelbleibt deshalb doch ein Dokument von nicht zu unter
ſchätzender Bedeutung um ſo mehr als es nicht ein Geſchäfts
mann Jgnotus oder ſonſt ein Anonymus iſt der der
Regierung guten Rat erteilt ſondern ein britiſcher
Staatsmann von unzweifelhaften und allſeitig an
erkannten Verdienſten Der bekannte engliſche Kolonial
politiker und Gouverneur von Uganda Sir Harry
Johnſton iſt es der in der letzten Nummer der Londoner
FinanzChronik die britiſchen Intereſſen an dem Zuſtande

kommen oder Nichtzuſtandekommen des Projekts der Bagdad
Bahn einer ausführlichen und ſehr ſachlichen Beſprechung
unterzieht Der Verfaſſer macht vor allen Dingen ſeine
Landsleute darauf aufmerkſam daß die Tauſende und
Millionen die nicht im innerſten Kreiſe der Eingeweihten
ſtehen nicht alle Beweisſtücke und Gründe abwägen können
die den Miniſtern der Krone vorliegen und daher nur zu
leicht dem Schickſal verfallen von einem irrigen Geſichts
punkle aus zu urteilen Trotzdem macht Sir Harry Johnſton
abſolut kein Hehl daraus daß er aufs höchſte von der
feindſeligen rn ſei die die Preſſe und auch
das Parlament in England dem Projekt gegenüber einge
nommen hatten Der Artikel fährt dann fort

Jch meinesteils glaube daß die Bagdad Eiſenbahn ſicherlich
ein politiſcher und finanzieller Erfolg ſein wird
wie es der Suezkanal war Die natürliche Folge des Bahn
baues wird die ſein daß Deutſchland in Meſopotamien zur
vorherrſchenden Macht werden wird ich will damit nicht
ſagen bis zum Perſiſchen Golf beſtimmt aber bis zum
Zuſammenfluß des Euphrat und Tigris Und die Vorherr
ſchaft in Meſopotamien wird natürlich eine ähnliche
Vorherrſchaſt im ſüdlichen und weſtlichen Kleinaſien und durch
Oeſterreich in der BValkanhalbinſel zur Folge haben Dieſe
Möglichkeit mag uns unliebſam ſein aber welche Alternative
bleibt übrig Wir müſſen entweder geſtatten daß dieſe
Gebiete unter die Hand Rußlands fallen oder wir müſſen das
Protektorat ſelbſt übernehmen Rußland hat ſich ſchon ſeinen
angemeſſenen Anteil an der Oberfläche der Erde geſichert
auch dann wenn man feine Bevölkerung von mehr als hundert
Millionen und das kommende Bedürfnis nach räumlicher Aus
dehnung für dieſelbe in Erwägung zieht Der Handelsverkehr
des vereinigten Könſgreichs mit Deutſchland beziffert ſich
jährlich auf annähernd 55,000,000 Pfund Sterling wozu noch
eine weitere Million für den Wert unſerer Aus und infuhr
mit den außereuropäiſchen deutſchen Beſitzungen hinzugerechnet
werden muß Es darf weiter nicht vergeſſen werden daß in
dieſen koloniglen Beſitzungen Deutſchlands vollſtändiger Frei
handel herrſcht und daß der Brite daſelbſt ſeinen Handel unter
vollſtändig gleich günſtigen Bedingungen betreiben kann wie
der Deifſche Der Wert unſeres Handelsverkehrs mit Ruß

Halle a d Saale Dienstag

Abend Ausgabe

6 Raum mit 30 Pfg ſolche aus Halle mit
320 Pfg berechnet und in der

von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annoncen Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 75 Pfc Erſcheint wöchentlich zwölfmal
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il 1303land und Sibirien erreicht im Jahre für Ein und Ausfuhr
durchſchnittlich 31,000,000 Pfund Sterling Während aber unſere
Ausfuhr nach Deutſchland gegenwärtig etwa 23 Millionen
Pfund Sterling repräſentiert beträgt der Wert unſerer Aus
fuhr nach Rußland nur neun Millionen Pfund Sterling
Weiter iſt zu berückſichtigen daß unſer namentlich von Jndien
aus gefübhrter Handel mit Rnuſſiſch Turkeſtan und Trans
kaſpien infolge der demſelben in den Weg gelegten Schwierig
keiten und der hohen Zölle wegen ſo gut wie ganz aufgehört
hat Rußland hat auch in Perſien ſeinen Einfluß dazu benutzt
dem britiſchen und britiſch indiſchen Handel Schwierigkeiten
in den Weg zu legen und tunlichſt die Tore zu verſchließen

Der Verfaſſer verwahrt ſich gegen den Vorwurf daß er
die ruſſiſche Regierung einer unliebſamen Kritik unterziehen
wolle kann aber nicht umhin die Behandlung welche eng
liſchen Reiſenden in deutſchen Beſitzungen europäiſchen und
außereuropäiſchen zu teil wird mit der ruſſiſchen zu Un
gunſten der letzteren zu vergleichen und ſagt ferner

Bei der künftigen Verteilung des Einfluſſes über
das türkiſche Reich würde es ſchwer fallen und un
vernünftig ſein Rußland zu verhindern den größten Teil
von Armenien in ſeine Einflußſphäre zu bringen Mit dieſem
Zugeſtändnis und der Anerkennung des in der Mandſchurei
e status quo ſollten aber die Machtbeſtrebungen
zußlands befriedigt ſein und der britiſchen Politik ſollte es
mit Hilfe Deutſchlands gelingen ein neutrales un

abhängiges Perſien zu ſichern und Arabien ganz unter
den politiſchen Einfluß Großbritanniens zu bringen Un
ſtreitig müſſen wir den perſiſchen Golf als einen ſehr heiklen
Punkt behandeln im gegenwärtigen Augenblick als einen
der wichtigſten Punkte für das britiſche Reich Unſer
Protektorat über Kuweit das auf Basra und die perſiſche
Grenze ausgedehnt werden könnte zuſammen mit dem halb
und halb anerkannten britiſchen Protektorat über Oman ſollte
genügen um unſere Jntereſſen in dieſer Richtung zu
ſichern Wir müſſen uns für die eine oder die andere
Politik entſcheiden und uns fragen Können wir die Arbeit
ſelbſt unternehmen Die Antwort lautet Nein nicht weil
uns die erforderlichen Geldmittel fehlen ſondern weil wir
weder die Kraft noch den Willen haben den Kampf mit
der ganzen Welt aufzunehmen um ſie zu zwingen das
britiſche Protektorat über das Eiſenbahn Monopol in der
aſiatiſchen Türkei anzuerkennen Nun wohl denn wenn wir
ſelbſt das Werk nicht unternehmen können auf deſſen Durch
führung die Menſchheit beſtehen wird wollen wir es etwa
Rußland tun läſſen oder Frankreich oder irgend ein belgiſches
Syndikat das doch nur ruſſiſche oder franzöſiſche Jntereſſen
markieren würde Jch ſage entſchieden nein

Sir Harry Johnſton weiſt dann mit anerkennenswerter
Offenheit darauf hin daß im Grunde genommen die Haupt
gegner des Projektes der Bagdadbahn in der Peninſular
und OriantalDampfſchiffahrt Geſellſchaft zu ſuchen ſind die
ſich vor der Konkurrenz fürchtet Gerade das aber ſei
ein Grund mehr dem Unternehmen Erfolg zu wünſchen
damit die Geſellſchaft ihres Monopols beraubt ſich endlich
dazu herbeilaſſe ihre Paſſagiere etwas beſſer zu behandeln
ſelbſt wenn ſie nicht Potentaten oder Millionäre ſeien Für
ſeinen Teil wünſcht Sir Harry Johnſton der deutſchen
Eiſenbahn von Konſtantinopel nach Bagdad den voll
ſtändigſten Erfolg und dies im allgemeinen Intereſſe der
Menſchheit und als großer Schritt zur Verbindung durch
ein ununterbrochenes Schienengleis mit der Mutter aller
Dinge dem wahren Mittelpunkt der Welt dem intereſſanteſten
Lande unſeres Erdenſterns Jndien Man ſolle doch auf
hören die Heranführung einer Eiſenbahn an die Grenzen
Jndiens als den Vorläufer eines Einfalles ruſſiſcher
Horden oder deutſcher Legionen zu fürchten Das
britiſche Indien werde ehe die Bagdad Eiſenbahn ausgebaut
iſt eine 300 Millionen überſteigende Bevölkerung haben

Es mögen nur einige Hunderttauſend britiſche und britiſch
indiſche Truppen erforderlich ſein um in dieſem ungeheuren
Gebiete die Ordnung aufrecht zu erhalten und es gegen aus
wärtige Angreifer zu verteidigen denn was immer die Fehler
und zeitweiligen Jrrungen unſerer Regierung in Jndien ſein
mögen ſo wird unſere Herrſchaft doch von der überwältigenden
Maſſe des Volkes willig getragen ja geliebt und geſchätzt
Sollte aber eine europäiſche Macht verſuchen in Jndien ein
zudringen und ſollte ſie das Land unterwerfen ſo würde ſie
dazu einer Armee von etwas über vier Millionen Mann
und einer ſtändigen Beſatzung von einer Million Truppen
bedürfen Jſt das Spiel des Einſatzes wert Jch glaube
daß die Frage ſchon vor vielen Jahren von den Staats
männern Rußlands Deutſchlands und Frankreichs erwogen
und gang entſchieden in verneinendem Sinne beantwortet
worden i

So intereſſant und zum Teil auch zutreffend die Aus
führungen Johnſtons ſind in dieſem letzteren Punkte irrt er
doch gewaltig So vermeſſen iſt bisher noch kein deutſcher
Staatsmann geweſen ſich ernſthaft mit der Frage der Er
oberung Indiens zu beſchäftigen Für Rußland und Frank
reich die Kaſtanien aus dem Feuer zu holen dazu verſpürt
die deutſche Politik weder Neigung noch Beruf und wird ſie

auch jemals kaum verſpüren v

Deutſches Reich
Deutſchlands Außenhandel im I Vierteljahr 1903

Nach dem ſoeben vom Kaiſerlichen Statiſtiſchen Amt herans
gegebenen Märzheft der monatlichen Nachweiſe über den aus
wärtigen Handel des deutſchen Zollgebiets beträgt im 1 Viertel
jahr 1903

1 Die Einfuhr in Tonnen zu 1000 kg 9,769,485 gegen
8,448,901 und 8,901,872 in den beiden Vorjahren daher mehr
1,320,584 und 867,613 Edelmetalleinfuhr 269 gegen 264 und238 35 von 43 Zolltarifnummern eine zunehmende 8 eine ab
nehmende Einfuhr Unter jenen ragen hervor Kohlen mit über
V der Geſamteinfuhr 487,841 Erden Erze 347,607

etreide und andere adhanerieugniſe 131,258 Holz
81,022 Abfälle 75,628 Erdöl 385,270 Oel und

dere meeFette 32,108 Steine Baumwolle und Baumwollwaren
Drogen Apotheker und Farbewaren unter dieſen nur Material
waren mit einem Ausfall von 16,866 Tonnen S den Ausfall
teilen ſich friſches Schweinefleiſch friſche Seefiſche außer

eringen ferner Roſinen Salzheringe Salz und ganz beſonders
deis bei dem allein der Rückgang mehr als das doppelte der

feſtgeſtellten Menge ausmacht Wein Rindfleiſch Schinken
Speck lebende Süßwaſſerfiſche und friſche Heringe Korinthen
Kaffee Kakao Dörrobſt aus Amerika und Serbien Weizenmehl
Rohtabak nahmen zum Teil recht erheblich zu
2 Die Aus fuhr in Tonnen zu 1000 kg 9,152,026 gegen

7,422,344 und 7,234,414 in den beiden Vorjahren daher mehr
729,682 und 1,917,612 Edelmetallausfuhr 116 gegen 94 und

129 36 von 43 Zolltarifnummern zeigen eine ſtärkere 7 eine
geringere Ausfuhr Unter jenen ragen hervor Kohlen mit 559
der ganzen Ausfuhr 1,105,514 beſonders nach Frankreich
Holland Oeſterreich Belgien Rußland Schweiz Erden
Erze 369,067 Eiſen 171,074 namentlich Roheiſen und
Schienen nach den Vereinigten Staaten Eck und Winfkeleiſen
Röhren grobe Eiſenwaren während die Ausfuhr von Alteiſen
Brücken c nachgelaſſen hat Drogen Apotheker und Farb
waren 36,839 Tonwaren Steine unter den Nummern mit
einer Minderung der Ausfuhr Materialwaren mit einem Aus
fall von 55,648 Tonnen trotz verſtärkter Gries Reis Salz e
Ausfuhr Die Abnahme macht allein bei Rohzucker über
76,000 bei Brotzucker c rund 35,000 Tonnen aus Faſt
63,000 Tonnen Rohzucker wurden weniger nach England aus
geführt Die Rohzuckerausfuhr nach den Vereinigten Staaten
von Amerika beträgt nur noch 1721 gegen 22,749 und 42,882
Tonnen in den beiden Vorjahren Auch die Rohzuckerausfuhr
nach Kanada hat nachgelaſſen

3 Die Einfuhrwerte bis auf einige Waren nach den
Vorjahrswerten in 1000 M 1,506,802 gegen 1,376,057 und
1,299,489 in den beiden Vorjahren daher mehr 130,2 und
206,0 Millionen Mark Edelmetalleinfuhrwerte 19,613 gegen
37,633 und 19,564 Mit weſentlich höheren Einfuhrwerten ſind
beteiligt Abfälle Baumwolle Drogen 2c Flachs 2c Getreide
Häute Holz Kautſchuk und Guttapercha Oel und Fette Kohlen
Vieh während nur die Edelmetalle einen ſcharfen Rückgang
brachten Beſonders bemerkenswert erſcheint die Zunahme der
Einfuhr bei Eiſen und Eiſenwaren um 2i, Millionen

4 Die Ausfuhrwerte bis auf einige Waren nach denVorjahrswerten in 1000 M 1,205,021 gegen 1,089,064 und
1,072,872 daher mehr 125 und 132 Millionen M Die Edel
metallausfuhr war erheblicher als in den beiden Vorjahren ſie
ergab 32,463 gegen 18,672 und 20,468 Mit weſentlich höheren
Ausfuhrwerten ſind von den 48 Zolltarifnummern 34 mit
höheren Ausfuhrwerten beteiligt Baumwolle und Waren daraus
Drogen Apotheker und Farbewaren Eiſen und Eiſenwaren
Erden Erze Edelmetalle Getreide Kupfer Papier Kohlen
Seide Seidenwaren Wolle und Wollwaren Von beſonderer
Erheblichkeit iſt der Ausfall von 11 Millionen M bei Material
waren der nur auf die geminderte Zuckerausfuhr zurück
zuführen iſt
Auch in dieſen Ziffern gelangt die Beſſerung der wirtſchaft

lichen Lage wie wir ſie im Leitartikel der Saale Ztg vom
Freitag abend konſtatierten zum Ausdruck

Politiſches
Denjenigen Politikern die vor der zunehmenden Macht

des Ultramontanismus in Deutſchland abſichtlich die
Augen verſchließen möchten wir empfehlen die Reden nachzu
leſen die auf dem gemeinſamen Abſchiedsmahl der Zentrums
fraktionen des Reichstags und des Pr Abgeordnetenhauſes in
den Räumen des letzteren am Sonnabend gehalten worden ſind
Der Reichstagspräſident Graf Balleſtrem erklärte daß er
den höchſten Ehrenpoſten den das deutſche Volk zu vergeben
habe nicht wegen ſeiner Verdienſte ſondern als Repräſentant
des Zentrums einnehme das in jahrelangen Kämpfen eine
Stellung errungen habe die ihm die Entſcheidung in den
wichtigſten Fragen anbeimgebe Es zeige ſich immer
wieder daß das Zentrum wirklich das Zentrum die Achſe
ſei um die ſich alles drehe Wer hätte vor 30 Jahren
an eine Entwicklung gedacht in der das Zentrum eine ſolche
Stellung einnehmen würde Wir vermögen dem 6 afen
Balleſtrem das Hochgefühl mit dem er dieſe Tatſache kon
ſtatierte wohl nachzuempfinden Vielleicht ſehen diejenigen die
das Zentrum durch fortgeſetztes Paktieren und Handeln mit ihm
ſo einflußreich und mächtig werden ließen auch noch ein wie
ſchwer ſie ſich damit an dem Wohlergehen des Reiches an der
freiheitlichen Ausgeſtaltung ſeiner inneren Einrichtungen ver
gingen

Graf Poſadowskyhy iſt wegen der Sicherung des
Wahlgeheimniſſes durch die Abänderung des Wahlregle
ments bei den Konſervativen vollſtändig in Ungnade ge
fallen Sie haben eine Aeußerung ausgegraben welche Graf
Poſadowsky am 5 Dez 1883 als Mitglied des Abgeordneten
hauſes getan hat die ſich allerdings ſehr abfällig über das ge
heime Wahlrecht äußerte und mit der Mahnung ſchloß prin
ciplis obsta Die Kreuzztg nimmt in ihrer Wochenſchau noch
beſonders Notiz von der damaligen Rede und meint die jetzt
eingeführte Sicherung des Wahlgemeimniſſes ſei nichts als eine
blutige Satire auf den Gedanken der Volksherrlichkeit auf
der das allgemeine und direkte Wahrecht beruht Ein Herrſcher
der ſeine Macht dadurch beweiſt daß er ſich in der unergründ
lichſten Weiſe maskiert und nur die eine Angſt hat erkannt zu
werden weil er alsdann fürchten müßte als dummer Junge
behandelt und auf die Straße geſetzt zu werden Hiernach
muß der Unwillen der Konſervativen allerdings außerordentlich
lebhaft ſein

Seit der Trennnng der Herzogtümer von Dänemark iſt
Dänemark bisher in Kiel trotz der lebhaften Verbindung
zwiſchen Kiel und zahlreichen däniſchen Häfen ohne kon
ſulariſche Vertretung geblieben Als ein Zeichen der
beſſeren Geſtaltung der deutſch däniſchen Beziehungen darf der
Umſtand betrachtet werden daß von der däniſchen Regierung
jetzt die Errichtung eines däniſchen Konſulats in
Kiel in Ausſicht genommen iſt und daß zu dem Ende mit der
preußiſchen Regierung Verhandlungen angeknüpft ſind



Volkswirtſchaftliches
Wie die von der Mehrheit des Reichstages mit Zuſtimmung

des Reichskanzlers beſchloſſene und in den Zolltarif auf
genommene Unterſcheidung zwiſchen Malzgerſte und
Futtergerſte bei der Verzollung praktiſch durchgeführt
werden ſoll hat bis jetzt noch niemand zu ermitteln vermocht
Auch die Verſuchs und Lehranſtalt für Brauerei in
Berlin hat ſich damit befaßt ſcheint aber auch zu keinem
praktiſchen Reſultat gekommen zu ſein denn ſie hat ſich an die
Handelskammern mit der Bitte um gutachtliche Aeußerungen
gewandt Wir entnehmen dies dem Protokolle über die letzte
Sitzung der Handelskammer zu Leipzig in der die Antwort an
die Verſuchsanſtalt feſtgeſtellt wurde

Undurchführbar und vollkommen unzweckmäßig erſcheint
zunächſt das Anſchroten bezw Darren der Gerſte das wohl
in Laboratorien bei kleineren Sämereien vorgenommen
werden kann ganz unmöglich aber mit Rückſicht auf die un
bedingt noiwendigen koſtſpieligen Anlo gen bei einem Gerſten
Jmport von jährlich ca 5 Millionen de anwendbar erſcheint
und mit Sicherheit eine ſchadenbringende Verzögerung der
Beförderung herbeiführen würde Eine völlige Aufhebungder Keimfäbigteit durch Darren wird nur bei ganz bedentend
geſteigerter Temperatur weit über 100 Grad Celſius für
möglich erachtet abgeſehen davon daß die ſo gedarrte Gerſte
zu Fulterzwecken vollſtändig unbrauchbar werden würde Die
Prüfung der Keimfähigkeit bietet ebenfalls kein genügendes
Ünterſcheidungsmittel da Futtergerſte oft Keimfähigkeit bis zu
95 vom Hundert aufweiſt Auch wird darauf hingewieſen
daß ſich die Keimfähigkeit je nach der Lagerung oder nach der
Zeit der Ernte leicht verändert Der Prüfung der Qualität
auf das Hektolitergewicht ſteht der Umſtand entgegen daß
dieſes Gewicht je nach der Herkunft der Gerſte ganz ver
ſchieden iſt

Die Verzollung nach der Herkunft hält die Handelskammer zu
Lelpzig ferner ebenſo für unzunläſſig wie die Verſetzung
der Futtergerſte mit einem leichten für die Fütterung un
ſchädlichen Farbſtoffe Sie kommt ſchließlich zu dem
Reſultat daß beachtenswert nur der Vorſchlag ſei die Zoll
berechnung erſt beim Uebergang der Gerſte in die
Brauereien vorzunehmen indes ſei aber auch dieſer Vor
ſchlag nicht bedenkenfrei Will denn Graf Bülow den Jnter
eſſenlen mit ſeiner Weisheit nicht zu Hilfe kommen

Kirche und Schule

Zum Begräbnis von Selbſtmördern hat der Evan
geliſche Oberkirchenrat in Baden ein chriſtliches Wort
ausgeſprochen und zwar auf den Beſchluß der Diözeſanſynode
Bretten die einer im vorigen Jahr innerhalb ihres Bezirkes
vorübergehenden Häufung von Selbſtmorden dadurch begegnen
zu können glaubte daß ſie von der oberſten Kirchenbehörde all

gemeine Vorſchriften hinſichtlich der Verweigerung des
kirchlichen Begräbniſſes verlangte Dieſes Anſinnen
hat nun der Evangeliſche Oberkirchenrat der in Baden durchaus
liberal geſinnt iſt ab gelehnt weil die Kirche bei den Be
gräbniſſen nicht ſowohl Ehrenbezeigungen für die Toten zu
ſpenden als vielmehr wie immer den Lebendigen das Wort
Gottes durch Rede und Gebet als Mahnung und Troſt zu ver
künden hat Wenn irgendwo ſo iſt an ſolchen Gräbern die
Uebung zurückhaltender Milde und mitleidiger Liebe am Platz
r Dieſen Standpunkt ſollten ſich die Kirchenbehörden zum
Beiſpiel nehmen

s ParlanentariſchesJm Reichstag verlautete gerüchtweiſe die Linke werde
angeſichts der agrariſchen Jnterpellation wegen
Kündigung der Handelsverträge eine Gegen Jnterpellation
einbringen Der Plan hat anfänglich beſtanden doch iſt von
ſeiner Verwirklichung Abſtond genommen worden weil man
es nicht ſür opportun hält der Regierung die Unbequemlichkeit
die ihr durch die Jnterpellation der Agrarier bereitet wird
irgendwie zu erleichtern

Purteinachrichten

Jm Wahlkreiſe Elbing Marienburg iſt wie erinnerlich
von dem einen Teil der Konſervativen der Rechtsanwalt
Stroh von einem anderen Teil Herr v Oldenburg der
den Kreis freilich zu Nnrecht im Reichstage bereits vertreten
hat als konſervativer Kandidat aufgeſtellt worden Zu Gunſten
des Herrn v Oldenburg haben ſich inzwiſchen ſtarke Ein
flüſſe geltend gemacht Der konſervative Verein Neukirch
Niederung hat beſchloſſen Herrn v Oldenburg um entgegen
kommende ausgleichende Erklärungen zu erſuchen Für den Fall
daß ſolche Erklärungen abgegeben werden ſoll einer neu einzu
berufenden konſervativen Vertrauensmännerverſammlung von
Stadt und Kreis Elbing die Kandidatur des Herrn von
Oldenburg empfohlen werden Da die Erklärung von dem
Pfarrer Chiſtiani und dem Rechtsanwalt Stroh ſelbſt formuliert
worden iſt ſo iſt es klar daß Herr Rechtsanwalt Stroh bereits
Kotau vor dem Bund der Landwirte ſeinen Frieden
mit Herrn v Oldenburg gemacht und die Streitaxt die er ſoeben
noch grimmig gegen dieſen ſchwang bereits begraben hat Herr
v Oldenburg ſoll darauf läuft das Kompromiß hinaus die
Erklärung abgeben

I Daß er davon abſteht eine Agrarpartei im Reichstage
anzuſtreben die rückſichtslos mit Hinktanſetzung der Jntereſſen
der anderen Berufs und Erwerbsſtände für die wirtſchaftlichen
Jntexeſſen der Landwirtſchaft eintritt

2 Daß er die konſervative Partei nicht als eine bloße
Agrarpartei anſieht ſondern als eine Partei welche es ſich zur
Aufgabe gemacht hat alle chriſtlich patriotiſch und monarchiſch
geſinnten Elemente im Volke ohne Rückſicht auf Stand und
Beruf zufammen ufaſſen um poſitive Politik zu treiben und
für die wirtſchaftlichen Intereſſen aller Erwerbsſtände gleich
mäßig einzutreten
Es iſt außerordentlich intereſſant daß einem ſo hervorragenden

Konſervativen wie Herrn von Oldenburg in einer Reſolution
bezw Erklärung Aufſchluß darüber gegeben werden muß wofür
er die konſervative Partei denn eigentlich anzuſehen hat Danach
ſcheint ihr Charakterbild in der Geſchichte der Gegenwart ſehr
zu ſchwanken Wir verſtehen übrigens wenn man ſich in den
Kreiſen der führenden Elemente der konſervativen Partei über
die janze Richtung die ſie genommen etwas im Unklaren be
findet Wir unſererſeits ſind der Anſicht daß in dieſer Partei
nicht die konſervativen Kreiſe der Bevölkerung ſondern demg
gogiſche Nakuren wie ſie im Bund der Landwirte dominieren
zur Zeit den Ausſchlag geben

Wahlbewegung
Der für den 2 Berliner Wahlkreis aufgeſtellte Kandi

dat der Frelſinnigen Licentiat Gräbner iſt am Sonntag auf
der Kanzel von einem leichten Schlaganfall betroffenworden und hat deshalb ſeine Kandidatur zurückgezogen
An ſeiner Stelle wird nun der Landtagsabgeordnete und Stadt
verordnete Kreitling als freiſinniger Kandidat aufgeſtellt
werden

Die deutſchen ſchloſſen ein Wahlkompromiß demzufolge für den Reichstag Archivrat
für den Landtag bleibt Abgruemers aufgeſtellt wurde

Parteien Poſens

Jn einer in Augsburg abgehaltenen Verſammlung von
Vertranensmännern der Liberalen und Bauernbündler
wurde ein Zuſa rege beider Parteien bei den
Wahlen in ſämtlichen ſechs Wahlkreiſen Schwabens beſchloſſen
das heißt die Bauernbündler verzichten zu Gunſten der Liberalen
auf die Aufſtellung eigener Kandidaten

Verwaltung und Rechtspflege
Eine ſehr wichtige Entſcheidung über die Durchſicht der

Wählerliſten hat das Oberverwaltungsgericht gefällt Es
hat wie man berichtet dahin erkannt ß

Jſt den Wählern welche die Liſte einſehen wollten dies
nur bezüglich ihres eigenen Namens geſtattet und
ihnen jede weitere Einſicht abgelehnt worden ſo iſt
ein Verfahren beobachtet worden das die Zwecke die mit der
Offenlegung der Liſte verbunden ſind vereitelt auch iſt es
nicht geſtattet im Hinblick auf die Beſtimmungen der Steuer
eſetze die Offenlegung der Liſte zu verkümmernVas Recht auf Kenninlsnahme von dem Jnhalte der Liſte der

ſtimmfähigen Bürger hat durch die auf die Geheimhaltung
der Verhältniſſe der Steuerpflichtigen abzielenden Vorſchriften
des Einkommenſteuergeſeßes keine Einſchränkung er
fahren Ein Verfahren das die Einſichtnahme der Liſte in
unzuläſſiger Weiſe einſchräukt hat die Ungültigkeit der
Wahlen zur Folge

Hiernach darf alſo jeder Wähler beanſpruchen daß ihm die
Wählerliſten vollſtändig zur Einſicht offen ſtehen und daß ihm
nicht nur geſtattet wird ſeinen eſgenen Namen in den Liſten
zu ſuchen Natürlich bedentet dies die Vernichtung des Stener
geheimniſſes

Preußiſcher Landtag
Bericht der Saale Ztg

Abgeordnetenhaus
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Am Miniſtertiſche Kommiſſare
Die zunächſt auf der Tagesordnung ſtehenden Geſetz

entwürfe betreffend Verſtaatlichung von Eiſen
bahnen werden von der Tagesordnung vorläufig ab
z ſetzt da Miniſter Budde erſt um 12 Uhr erſcheinen
ann

Das Hans beſchäftigt ſich zunächſt mit Petitionen dann
folgt die zweite Beratung des Geſetzentwurfs betreffend den
weiteren Erwerb von Eiſenbahnen für den Staagt

Es handelt ſich um die 5 Linien Marienburg Mlawka Alt
damm Kolberg Stargard Küſtrin Kiel Eckernförde Flens
burg und Dortmund Gronaum Enſchede

Berichterſtatter Abg Macrco natl beantragt namens der
ne on die unveränderte Annahme die auch ohne Debatte

erfolgt
Nächſter Punkt der Tagesordunng iſt die zweite Leſung des

en wuris betr den Erwerb der oſt preußiſchen Süd
ahn
Nach der Regierungsvorlage ſollte der Erwerb entweder gquf

Grund eines Vertrages oder auf Grund des Geſetzes über die
Eiſenbahnnuternehmungen vom 3 Nov 1838 erfolgen

Nachdem inzwiſchen der Vertrag mit der Geſellſchaft zuſtande
gekommen iſt ſchlägt die Kommiſſion die Uebernahme auf Grund
dieſes Vertrages vor

Die Vorlage wird ohne Debatte in der Kommiſſions
faſſung angenommen ebenſo der durch die Eiſenbahn
verſtagtlichungen bedingte Nachtragsetat

Es folgt die Beratung des Antrags Eckert u Gen den
s 26 der Geſchäftsordnung dahin abzuändern daß außer den
beſtehenden ſtändigen Kommiſſionen noch eine ſolche für
Handel und Gewerbe eingeſetzt werde

Abg Eckert fk begründet den Antrag Das Herrenhaus
habe bereits ſeit vielen Jahren eine ſolche Kommiſſion Es liege
auch in der Billigkeit daß man ſo wichtigen Erwerbszweigen
wie ſie Handel und Gewerbe in unſerem ganzen Wirtſchafts
leben ſind eine ſachkundige Kommiſſion im Abgeordnetenhauſe
nicht länger vorenthalte Die übrigen ſtändigen Fachkommiſ
ſionen des Hauſes hätten ihren Befähungsnachweis erbracht und
das werde bei der neuen Kommiſſion auch der Fall ſein Von
Mitgliedern aller Parteien ſeien ihm Zuſtimmungserklärungen
zu dem Antrage zugegangen Der Antrag ſei nicht aus politi
ſchen ſondern lediglich aus praktiſchen Erwägungen heraus ge
ſtellt Das Haus werde ſeine Mittelſtandsfreundlichkeit beweiſen
wenn es den Antrag möglichſt einſtimmig annehme

Abg Eynern nul beantragt den Antrag an die Geſchäfts
ordnungskommiſſion zur Vorberatung zu überweiſen

Nach einiger Debatte wird der Antrag von Eynern auf Ueber
die Geſchäftsordnungskommiſſion abgelehnt

den Geſchäftskreis der Kommiſ
ſion auch auf Verkehrsangelegenheiten auszudehnen Der
Antrag Eckert wird unverändert gegen die Stimmen der
Konfervativen und vereinzelter Mitglieder anderer Parteien
angenommen

Das Haus tritt ſodann in die dritte Beratung der Eiſen
bahnverſt aatlichungsvorlagen

Abg v Kardorff fk wünſcht Auskunft über die Stellung der
Regierung zur Verſtaatlichung der Warſchau Breslauer Bahn

Abg Graf Praſchma Ztr betont die Notwendigkeit der Verſtaat
lichung der Warſchau Vreslauer Bahn die viel zu hohe Tarife
habe Die Gruppe der Aktionäre die lediglich Spekulations
geſchäfte betreibe maj oriſiere die Gruppe derer die wirtſchaft

r egte verfolgen Die Zwangesverſtaatlichung ſei durchaus
erechtigt
Miniſter Budde Die Regierung hält es auch für bedanuerlich

daß die Aktionäre die Offerte der Regierung nicht angenommen
haben Die Regierung hat ſich bei ihrer Offerte lediglich vom
Jntereſſe der Anlieger keiten kaſſen ſie wollte nicht etwa ein
Geldgeſchäft damit machen Die Auskänder die ſich bei mir
meldeten um mir zu ſagen daß ſie angeblich die Konzeſſion für
die Verlängerung der Linie in Rußland ſchon in der Taſche
haben habe ich natürlich nicht empfangen können Die Herren
möchten dann in der Generalverſammlung Mitteilungen die den
Tatſachen nicht entſprachen Jch habe auch niemand von der
Börſe empfangen der von mir verlangte ich ſollte die Offerte
erhöhen es blieb uns nichts anderes übrig als unſere Offerte
aufrechtzuerhalten ich habe nicht den geringſten Zweifel dar
über gelaſſen daß das Gebot auf keinen Fall erhöht würde
Wenn die Regierung die Zwangsverſtaatlichung beſchließen
ſollte ſo würden wir unſer jetziges Gebot nicht aufrecht
erhalten ich bin bereit in Erwägung zu ziehen ob ich vielleicht
im nächſten Jahr dem Hauſe eine Vorlage betr die Zwangs
verſtaatlichung zugehen laſſe Beifall
Abg Dr Arendt fk dankt dem Miniſter ſür ſeine Ans

führungen Auf eine weitere Anfrage des Redners bemerkt
Miniſter Budde daß ſoweit bekannt ur ein höherer techniſcher

Beamter der bisherigen Privatgeſellſchaften in den Staagisdienſt
mit übertrat Er ſei bereit in jeder Hinſicht die Beförderungs
verhältniſſe der Techniker zu beſſern am 1 Okt würden ſich
eine Anzahl von Technikern zwiſchen dem 60 und 70 Lebens
jahr penſionieren laſſen wodurch die Beförderungsverhältniſſe

r würden Eine Benachteiligung der Techniker durch die
erſtaatlichungen ſei nicht zu befürchten
Hierauf wird die Vorlage endgiltig in dritter Leſung an

genommen
Beil der dritten Beratung der Vorlage betr den Erwerb der

Oſtpreußiſchen Südbahn erſucht
Abg Pr Krieger fr Vp den Miniſter dafür zu ſorgen daß

durch die Verſtaatlichung dieſer Bahn die Getreideeinfuhr nach
Königsberg nicht abnimmt

Miniſter Bndde Daſür zu ſorgen daß keine Mindereinfuhr

11 Uhr

weiſung an
ebenſo ſein Eventualantrag

Kindler fr Vog deutſcher Kandidat von Getreide nach Königsberg einiriit geht über das hinaus

was die Regierung tun kann Welche Menge von Getreide na
Königsberg kommt hängt in erſter Linte von der Lönigsberge
Kaufmannſchaft ab Um der Kaufmannſchaft aber die Mögliche
keit zu geben ſich des alten Organs zu bedienen zu dem ſie
früher Beziehnngen gehabt hat beabſichtige ich einen Direktor
der Bahn in den Staatsdienſt ſ übernehmen Die Verhand
lungen ſind noch nicht zum Abſchluß gelangt Die Regierun
wünſcht den Kauflenten klar zu machen daß ſie die alten Grunde
ſätze beibehalten und alles tun wird um die Kaufmannſchaft vor
Schädigungen zu bewahren

Hierauf wird die Vorlage angenommen ebenſo der Nach
tragsetat in 3 Leſung

Es folgt die 2 Beratung des Geſetzentwurfs betr die polizei
liche Regelung des Feuerlöſchweſens

Das Geſetz beſtimmt daß durch Polizeiverordnungen Vor
ſchriften getroffen werden können über die Einrichtung des Feuer
löſchweſens

Die Abgg v Ditfurth konſ Herold ger Weſtermann ul
und Frhr v Zedlitz fk beantragen die Hinzufügung eines
neuen Abſatzes

Jn den Landgemeinden der Rheinprovinz und von Weſt
falen bedürfen die in dieſer Richtung erlaſſenen Polizei
verordnungen der Ortspolizeibehörden der Zuſtimmung der
zum Erlaß von Ortsſtatuten zuſtändigen Organe
Abg Herold Ztr beantragt die Worte die in

Richtung erlaſſenen zu erſetzen durch das Wort ſolche
Unterſtaatsfekretär v Biſchoffshanſen erklärt den Antrag Dit

furth für unannehmbar
Der Antrag Ditfurth wird gleichwohl mit dem Antrag

Herold angenommen und mit dieſem Antrage der gänge
Geſetzenkwurf

Hierauf vertagt ſich das Haus
Nächſte Sitzung Dienstag 11Uhr Jnterpelkllationen

Gothein betr Sturmſchäden und v Williſen betr Gleichſtellung
der Militär mit den Zivilanwärtern Petitionen

Schluß 4 Uhr

Ausland
Die Kortes Wahlen in Spanien

Nach der Voſſ Ztg zeigen die Wahlen ein überraſchen des
Anwachſen republikaniſcher Stimmen Man be
rechnet daß 34 Republikaner gegen 17 im vorigen Kongreß
gewählt worden ſind Die Republikaner waren mit großen
Mehrheiten Sieger in Madrid Barcelong Valencia Saragoſſa
Badajoz Granada Corunna Palma Logrono Jn Madrid
erzielten ſie 29,000 Stimmen während es die Monarchiſten auf
höchſtens 15,000 brachten

Silvela teilte dem König das Wahlreſultat mit das dieſen
ſehr beunruhigte und verſtimmte

Aus Macedonien
Von den nördlich vom Schargebirge

Mitrowitza und Feriſowitſch zuſammengezogenen Bataillonen
ſind wie die Köln Ztg aus Belgrad meldet 20 Bataillone
nach Priſren und Jpek abmarſchiert wohin ſich die bedentendſten
Albanierhänptlinge mit ihrem Anhange in der offenkundigen
Abſicht zurückgezogen haben um es auf einen Kampf mit den
Truppen ankommen zu laſſen Unter der ſchriſilichen Bevölkerung
herrſcht große Beſorgnis vor einem Gemetzel da die anato
liſchen Truppen die zur Herſtellung der Ruhe entſandt wurden
keine Löhnung erhalten und änßerſt dürftig verpflegt und be
kleidet werden wodurch ſie gezwungen erſcheinen ſich an der
Habe dortiger Serben zu vergreifen Jnfolgedeſſen vermehren
ſich auch die Grenzverletzungen Bei der Karanule Beli
kamen überſchritten türkiſche Soldaten die ſerbiſche Grenze und
raubten einiges Vieh Der ſerbiſche Miniſter des Aeußern
Denitſch ſah ſich veranlaßt die Aufmerkſamkeit der Geſandten
Rußlands und Oeſterreich Ungarns der Herren Tſcharykow und
Dr Dumba auf den gefahrvollen Zuſtand an der ſerbiſchen
Grenze zu lenken

Zur Mandſchn ei Frage
Die Parteiſtreitigkeiten in Japan ſind zur Zeit beigelegt

weil man infolge des Vorgehens Rußlands bezüglich der Mand
ſchurei eine Kriſis in den Beziehungen Japans zum Auslande
befürchtet Das Vorgehen Rußlands hat zu weiterer Kräftlk
gung der zwiſchen Marquis Jto und dem Kabinett zuſtande ge
kommenen Verſtändigung geführt die Mandſchureifrage hat den
Gegenſtand häufiger Erörterungen zwiſchen dem früheren
Premierminiſter und dem Miniſterium gebildet Die japaniſchen
Blätter fahren fort ſich in ihren Beſprechungen der Mand
ſchureifrage der Mäßigung zu befleißigen ſprechen aber ein
ſtimmig die Ueberzeugung aus daß die beteiligten Mächte eine
eſte Haltung annehmen müſſen Rußlands Vorſchlag die

Städte der Mandſchurei für die übrigen Nationen zu ſchließen
wird von der Preſſe als ein direkter Verſtoß gegen die be
ſtehenden Verträge erachtet

Jtalien
Der Oſſervatore Romano weiſt an der Spitze des Blattes

auf die Tatſache hin daß Papſt Leo mit dem geſtrigen Tage
die Regierungszeit aller Apoſtelſürſten überlebte da er nun
25 Jahre 2 Monate und 7 Tage regiere

Zum diesjährigen Kaiſer Manöver

Soweit ſich bis heute die Anlage der diesjährigen großen
Manöver beurteilen läßt werden ſich dieſelben in jenen Gelände
Abſchnitt abſpielen der im Norden von der Linie Eilenburg
Halle weſtlich von der Linie Halle Erfurt ſüdlich von
der Linie Erfurt Gera und öſtlich von der Linie Gera
Eilenburg begrenzt wird Jm weſentlichen werden ſich die
Einzelgefechte um den Beſitz der Saale und Elſter Uebergänge
drehen auch die Jlm wird vielleicht in Frage kommen und am
Schluſſe des Manövers wird ſich wahrſcheinlich die Notwendig
keit ergeben daß entweder die Oſt Armee 2 Königl Sächf
Armeekorps auf die Elbe zurückgehen oder was wahrſcheinlicher
iſt daß die Weſt Armee 4 und 11 Königl Preuß Armeekorps
den Saale Abſchnitt aufgeben und ſich hinter den Main zurück
ziehen muß Der Main tritt bekanntlich in der Nähe von Koburg
bogenartig ſehr nahe an den Thüringer Wald d h alſo an das
in Ausſicht genommene Manövergelände heran und bildet für
eine in Südweſten operierende Armee im Notfall die einzige
geeignete Rückzugslinie Schon zweimal hat dieſer Gelände
abſchnitt eine bedeutende Rolle geſpielt ſowohl im Kriege 1866
als ganz beſonders und unvergeßlich im Jahre 1806 Es iſt
deshalb nicht ganz unmöglich daß in der Tat eine Manöver
Generalidee zur Ausführung gelangen ſoll die wenn auch im
kleinen an jene Kämpfe erinnern ſoll die ſich am 14 Oktober 1806
bei Jena abgeſpielt haben Damals wollte das vereinigte preußiſch
ſächſiſche Heer unter dem Oberbefehl des Herzogs von Braun
ſchweig den Thüringer Wald durchſchreiten gegen den unteren
Main vorgehen und das franzöſiſche Heer zu einer entſcheidenden
Schlacht zwingen Die zwiſchen Bayreuth und Bamberg
maſſierten franzöſiſchen Truppen wollten ihrerſeits dagegen in
drei großen Marſchkolonnen in der Richtung auf Leipzig vor
rücken Leipzig war der wichtigſte ſtrategiſche Punkt den beide
ſich gegenüberſtehenden Heere halten beziehnngsweiſe in Beſitz
nehmen wollten Es liegt nahe daß die damalige beiderſeitige

dieſer

zwiſchen Uesküb

Abſicht im bevorſtehenden Manöver noch einmal zur Grundlage
der Generalidee gemacht werden kann
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daß ſich die Hauptkämpſe des diesjährigen Kaiſer
in dem vorgenannten Gelände vermutlich abſpielen

dürften deuten e die Kriegsmärſche der Königl Sächſ Armee
iitt

Daraul
anövers

s hin die unmittelbar nach der am 5 September bei Leipzig
Mſindenden großen Parade über das 19 Armeekorps angetreten
a rden ſollen Jnnerhalb einer fünftäglgen Marſchleiſtung
werden die ſächſiſchen Armeekorps die Saale in Höhe etwa von
Fera bequem erreichen können wo ſich in den darauffolgenden
Tagen alsdann das große Manöver vorangsſichtlich abſpielen
wie Oſt oder NordArmee beſtehend aus dem Königl Sächſ
12 und 19 Armeekorps unter dem Oberbefehl des Generals der

nfanterie v Treitſchke wird ſich auf Leipzig baſieren das
erzu gehörige 12 Korps wird der Kronprinz von Sachſen

Auf feindlicher Seite befindet ſich das Königl
Preuß 4 Armeekorps Magdeburg und das Königl Preuß
11 Armeekorps Kaſſeh unter Befehl des Generals der Jnfanterie

Wittich Wiewohl über die höchſten Kommandoſtellen noch
nicht endgültig verfügt worden iſt liegt doch die Vermutung
nahe daß General v Wittich den Oberbefehl über die vereinigten
preubiſchen Korps übernehmen wird

Dem militäriſchen Mitarbeiter der Dresdner Neueſten Nach
richten denen wir dieſen Artikel entuehmen zufolge iſt für

ommandieren

beide Armeen folgende Ordre de bataille ausgegeben
ordenn Königl Preuß 4 Armeekorps Kommandierender

General Beneckendorf v Hindenburg Chef des Generalſtabes
Oberſtleutnant v Frangois 7 Diviſion Generalleutnant
Baron v Ardenne Generalſtab Mojor Suren 8 Diviſion
Generalleutnant v Prittwitz Generalſ b Major Freiherr von
Tettau Kavallerie dieſes Korps vorläufig Generalmajor von

lüskowv önigl Preuß 13 Armeekorps Kommandierender
General General der Jnfanterie v Wiltich vermutlich Ober
kommandierender der beiden preußiſchen Armeekorps Chef des
Generalſtabes Oberſt Nieber 22 Diviſion Generalleutnant
v Pfuhl Generalſtab Major v Zieten 38 Diviſion Kom
mandeur Generalleutnant v Kleiſt Generalſtab Major v Henk
Kavallerie dieſes Korps Kommandeur noch nicht ernannt

Königl Sächſ 12 Armeekorps Kommandierender
General der Kronprinz von Sachſen Chef des Generalſtabes
Oberſt Wermuth 23 Diviſion Generalleutnant v Broizem
Generalſtab Hauptmann Eulitz 32 Diviſion Generalleutnant
v Stieglitz Generalſtab Haupkmann Fortmüller Kavallerie
dieſes Korps vermutlich Generalmajor Freiherr v Milkau

Königl Sächſ 19 Armeekorps Kommandierender
General General der a v Treitſchke vermutlich Ober
kommandierender der beiden fächſiſchen Armeekorps Ch f des
Generalſtabes Major Freiherr v Lindeman 24 Diviſivn
Generalleutnant v t Generalſtab Major v Watzdorf
40 Diviſion Generalleutnant Graf v Vitzthum Generalſtab
Hauptmann Francke

Als Kavallerie zu dieſem Korps treten vermutlich die zur
Königl Sächſ Armee abkommandierten preußiſchen Kavallerie
Regimenter das Küraſſierregiment Großer Kurfürſt aus
Breslau das Dragoner Regiment von Bredow ans
Lüben das Dragonerregiment König Friedrich III aus
Oels und das Ulanenregiment Prinz Auguſt von Württem
berg aus Züllichau Diejenigen Jnfanterieregimenter der
preußiſchen Armeekorps welche nur 2 Bataillone ſtark ſind
werden durch Einberufung von Reſerviſten während
des Manövers auf 3 Bataillone geſetzt für die Königl
Sächſ Armee wird vielleicht der gleiche Befehl erlaſſen werden
Diejenigen beiden Korps endlich das 11 und 19 deren kom
mandierende Generale den Oberbefehl übernehmen erhalten
wie man hört keine ſtellvertretenden Führer ſondern operieren
mit loſen ſelbſtändigen Diviſionen Die vorteilhafte Neuerung
daß die Diviſionen jetzt über ihre eigene Artillerie verfügen
wird ſich im bevorſtehenden großen Manöver bewähren denn
das Gelände nördlich von Jena und überhaupt weſtlich von
Erfürt bis Merſeburg hin wird große Artillerie
Kämpfe wahrſcheinlich machen Dabei ſei erwähnt daß die
Feld Artillerie ihre Hauptfeuerkraft auf eine Entfernung von
ca 4000 m ausübt wo nach wenigen Granatſchüſſen zur

re der genauen Entſernung ein verheerendes
chrapnellfeuer miteinander abgewechſelt werden wird Nicht

wie früher kommt es heute noch darauf an die
feindlichen Geſchütze durch Frontalfeuer zu demontieren
es handelt ſich vielmehr jetzt nur noch darum mit einem wahren
Kugelhagel die Bedienungsmannſchaften und die Beſpannung
der feindlichen Artillerie ſo ſchnell als möglich kampfunfähig zu
machen Unſere Feld Artillerie ſchießt gegenwärtig aus ihren
6 Geſchützen ganz bequem 3 wohlgezielte Schüſſe ab jeder
Schrapnellſchuß enthält ca 300 Kugeln welche ſowohl in der
Breite als nach vorn hin ſich auf etwa 150 Meter zerſtreuen
ſodaß die Batterie imſtande iſt innerhalb einer einzigen Minute
9000 Kugeln in die Stellung der feindlichen Batterie hineinzu
werfen Dieſe Tatſache lehrt und beweiſt daß diejenige Batterie
unzweifelhaft den Sieg davonträgt deren Chef am ſchnellſten
die Entfernung richtig zu ſchätzen und ſich demnach ebenſoſchnell
einzuſchleßen verſteht Die Kuvallerie wird vermutlich ihre
Haupttätigkeit im Aufklärnngsdienſt auszuüben haben und die
Perſönlichkeit der beiden ſo ſehr befähigten energiſchen Ober
kommandierenden der Generale v Treitſchke und v Wittich
läßt erwarten daß dieſe große Anforderungen an ihre vor
eſandten Kavalleriekorps ſtellen werden Den beiden preußi
chen Armeekorps wird noch eine Garde Ulanen Brigade zu

geteilt die mit Faltbooten zum Ueberſchreiten von Gewäſſern
mit Telegraphengpparaten und mit ſo viel reitender Artillerie
verſehen wird daß ſie im Verbande der Kavalleriediviſion die
vollſtändige Selbſtändigkeit im Feuergefecht zur Verteidigung
von Oertlichkeiten und im Ueberwinden von Hinderniſſen
beſitzen wird Jnwieweit die Luftſchiffahrt und Maſchinen

ewehrabtellungen während des bevorſtehenden Manvvers zur
erwendung gelangen werden läßt ſich heute noch nicht

beurteilen
Außer den deutſchen Fürſten an der Spitze der König Georg

von Sachſen wird wie aus Berlin mitgeteilt wird zur Teil
nahme an den Manövern der König von Spanien als
Chef des Jnfanterie Regiments Nr 66 erwartet außerdem der
Großfürſt Nikolaus von Rußland der Großfürſt Wladimir und
der Kronprinz von Dänemark

Provinzialnachrichten
st Merfeburg 25 April Der Verband der Fiſcher an
er Saale und Unſtrut hielt heute im Tivoll unler dem

Vorſitz des Fiſchermeiſters Abb Mundt Weißenfels eine Ver
ſammlung ab die zunächſt die Wiederwahl der bisherigen Vor
ſtandsmitglieder beſchloß Fiſchermeiſter Beyer Weißenfels
referierte über den Einfluß ſchädlicher Abwäſſer der Strohſtoff
fabrik in Weißenfels auf den Fiſchbeſtand in der Saale Der
Referent weiſt auf einen en hin bei dem durch Abflüſſe der
Ppoannten Fabrik eine große Menge Fiſche getötet worden ſei

araufhin habe ſich eine Deputation der Weißenfelſer Fiſcher
Jnnung Ppp Betriebsleiter der Fabrik begeben und ſei von ihm
dahin beſchieden worden daß die beobachtete Vergiftung der
Fiſche nur durch die Unvorſichtigkeit eines Ardeiters herbei
geführt ſein könne Jn Zukunft würde eine derartige a T
nicht zu erheben ſein da eine gute Kläranlage ſolchen Mi
händen vorbeugen ſolle Vorderhand ſoll daher eine Beſchwerde

Stoffe

in dieſer Augelegenheit an die gewieſene Behörde nicht abgeſandt
werden Die Vernnreinigung der Saale weißen Elſter und
Luppe wurde in Referaten der Fiſchermeiſter Kupper I Halle
und Börner Cioſſen a E beſpröchen Erſterer rügt u daß
ganze Waſſerſtrecken durch Anſammlung von Rübenſchnitzeln und
anderen Fabrikationsrückſtänden totgelegt ſind Die RöpzigerBuhnen ſind u a in 2 bis 3 Jadren gänzlich zu Land ge
worden während ſie vordem ziemlich tiefe Fiſchwaſſer waren
Aber nicht allein Zuckerfabriken ſondern auch die chemiſchen undPapierfabriken ſchädigen durch ihre Abwäſſer die Fiſchzucht
wobei der Referent auch nicht vergaß die Unſitte zu rügen daß
zumal auf dem Lande das Publikum Tierkadaver in die
öffentlichen Gewäſſer wirft Auf der Strecke von
Planena bis nach Halle will Kupper 50 bis 60 Stück
verendetes Vieh in der Saale beobachtet haben
Fiſchermeiſter Börner Croſſen ſchilderte wie durch Gerger
e und die chemiſche P in Heinrichshall beiöſtritz die weiße Elſter verunreinſgt wird Geheimrat Brünecke
wies darauf hin daß den Mißſtänden in der Luppe und Elſter
nicht in gewünſchter Weiſe geſteuert werden könne da von
Leipzig her ſolche ſchädlichen Abwäſſer zugehen man habe aber
keinen Einfluß auf die ſächſiſche Geſetzgebung Gewerbeinſpektor
Collin nimmt die Jnduſtrie inſofern in Schutz daß man ihr
nicht allein den Vorwurf machen könne durch die Abwäſſer
ihrer Etabliſſements würden die Fiſchwaſſer verſchlechtert Die
Regierung ſuche bei Erteilung von Konzeſſionen zu Fabriken in
jeder Weiſe die Jntereſſen der Fiſcher zu h wenn ſichUebelſtände bemerkbar machten dann müſſe der ufſichtsbehörde
ſchleunigſt davon Mitteilung gemacht werden damit Mißſtände
beſeitigt werden können Fiſchermeiſter W Arnold Weißenfels
hielt eine Prüfung des ſeit dem I Jan d J beſtehenden
Tarifs für das Durchſchleuſen der Fiſcherkähne durch die Zoll
ſchleuſen der Saale und Unſtrut inſofern zu hoch als der Zoll
von 1 M für einen Fiſcherkahn in keinem Verhältnis zu einem
Laſtkahne ſteht für den für die Tonne Tragkraft leer Pfg
und belaſtet 1 Pfg beim Paſſieren der Schleuſe als Gebühr zu
entrichten iſt Regierungsrat Stolze teilte mit daß in dieſer
Angelegenheit zwiſchen Regierung und Miniſterium Ver
handlungen ſchwebten es aber möglich wäre daß der Bitte der
Fiſcher willfahrt würde indem ibnen vielleicht Abonnements
karten für das Durchſchleuſen zugeſtanden werden würden Die
Verſammlung beſchloß dagegen einem Antrage des Fiſchermeiſters
Krauſe Halle zufolge aus der Kaſſe 100 M zur Beſchaffung von
Ausſatzkarpfen zu entnehmen Endlich ſoll in einer Petition die
Regierung gebeten werden einen ſtrengen Unterſchied zwiſchen
Laichſchonrevieren und Schonrevieren eintreten zu laſſen

Weißenfels 27 April Kirchliches Ein quartie
rungslaſten Die evangeliſche Kirchengemeindevertretung
beſchloß den in Einnahme und Ausgabe mit 25,700 M ab
ſchließenden Etat pro 1903 durch Erhebung einer Kirchenſteuer
bon 13 Proz Zuſchlag zur Einkommenſteuer balancieren zu
laſſen Dies bedeutet gegen das Vorjahr 1 Proz weniger Es
ſind u a 5100 M zur Renovlierung des äußeren Kirchen
gebäudes vorgeſehen Die Vertretung erklärte ihre Zu
ſtimmung daß der Stadt der alte Friedhof I für 20,000 M
zum Kauf angeboten werde Der Vorſtand des hieſigen Haus
und Grundbeſitzervereins beſchloß an die ſtädtiſchen Behörden
das Erſuchen zu richten das bereits beſtehende Ortsſtatut über
das Einquartierungsweſen dahingehend abzuändern daß die
Mieter von größeren Wohnungen Geſchäftslokale ausgenommen
nicht nur bei größeren Truppenanſammlungen ſondern auch in
anderen Fällen gleich den Hausbeſitzern zu den Einquartierungs
laſten herangezogen werden

g Eisdorf 27 April Nach 30 jähriger Tätigkeit
verläßt am 1 Mai Herr Pfarrer Arndt ſeine hieſige Wirkungs
ſtätte Jhm zu Ehren fand kürzlich eine Abſchiedsfeier ſtatt
Die dankbare Gemeinde widmete ihm durch den Gemeinde
vorſteher ein koſtbares Andenken Geſänge der Schuljugend und
Worte der Auerkennung und Dankbarkeit wechſelten ab Die
kirchliche Abſchledsfeier fand am Sonntag 19 d M ſtatt Die
beiden Söhne des Scheidenden ebenfalls Paſtoren richteten
herzliche Worte an die Gemeinde Als aber der langjährige
Seelſorger ſelbſt ſich zum letzten Mal an ſeine Gemeinde
wendete brachen die verhaltenen Tränen der Wehmnut hervor

h Mühlberg Elbe 26 April Eine ungewöhnlich
rege Bautätigkeit hat ſich mit Beginn der diesjährigen
Bauperiode in unſerer Stadt entfaltet Seit Jahren ſchon
macht ſich fortgeſetzt ein Mangel an mittleren und namentlich
kleineren Wohnungen hier geltend Dieſer Umſtand hat zu
einer erheblichen Steigerung der Mietspreiſe beſonders für
kleinere Wohnungen im Durchſchnitt um 30 bis 40 Proz ge
führt Jn dieſem Frühjahr iſt bis jetzt mit dem Bau von ſieben
neuen Wohnhäuſern begonnen worden außerdem ſind noch
weitere Neubauten geplant und werden in Kürze ausgeführt
werden Zu wünſchen wäre daß die ſchon im Vorjahre be
ſchloſſene normalſpurige Kleinbahn Mühlberg Burxdorf bald
gebaut würde dann dürfte bei der günſtigen Lage unſerer
Stadt ein weſentlicher Auſſchwung durch Errichtung von
induſtriellen Anlagen nicht ausbleiben

Wittenberg 27 April Die erſte iſraelitiſcheTrauung nach 463 Jahren Auf dem hieſigen Standes
amt wurde geſtern eine iſraelitiſche Ehe zwiſchen dem Fräulein
Margarete Backhaus von hier und dem Kaufmann Max
Michaelis aus Cöthen geſchloſſen und darauf in der Reichs
poſt durch den Rabbiner Dr Feßler aus Halle eingeſegnet
Dieſe iſraelitiſche Trauung hat inſofern kulturelle Bedeutung
als es ſeit mindeſtens 463 Jahren vielleicht auch ſeit derGründung Wittenbergs die erſte iſt die hier geſchloſſen worden

iſt Ob vor 1440 hier iſfraelltiſche Religionsübungen ſtatt
gefunden haben darüber fehlt nach dem W jede Nach
richt Feſt aber ſteht daß ſeit dieſem Johre keine ſtattgefunden
haben da von 1440 bis zum Jahre 1867 kein Jſraelit hier ge
wohnt hat Jm Anſang des 14 Jahrhunderts waren die
Jnden in Wittenberg und Umgegend ſehr zahlreich Jm Jahre
1304 wurden ſie durch Herzog Rudolf I ausgewieſen ſie
kehrten aber bald wieder zurück und als ſie im Jahre 1440 auf
Veranlaſſung der Kurfürſtin Margareta von deren Gemahl
Friedrich dem Sanftmütigen zum zweiten Male vertrieben
wurden da geſchah dies mit dem Zuſotz auf ewige Zeiten
Dieſe ewige Zeiten wurden aber am 1 November 1867 durch
das Freizügigkeitsgeſetz beendet Nun ſiedelte ſich ein Jſraelit
nach dem andern hier an bis ihre Zahl jetzt auf etwa 40 Seelen
in 12 Haushaltungen geſtiegen iſt Die hier anſäſſigen Juden
ſind der Synagogengemeinde Halle zugeteilt wohin ſie auch
ihre Kultusabgaben entrichten Da die Zahl der erwachſenen
Juden für die Bildung einer Religionsgemeinde noch zu klein
aber ſtart genug zu gemeinſchaftlichen Religionsübungen iſt
balten ſie ſolche jetzt ab und machten damit am 26 September
1897 dem iſraelitiſchen Neujahrstag den Anfang

Torgau 27 April Der Töpfergeſelle May aus
Kamenz der im Lönnewitzer Holz den Kuhhirten Wegehaupt
überfallen und beraubt hat wurde von Belgern gefeſſelt hierher
gebracht und in das hieſige Gerichtsgefängnis eingeliefert Der
182 Jahre alte Menſch ſcheint Reue über ſeine verwerfliche Tat
zu fühlen er iſt ruhig und fügſam

O Aken 27 April Volksbibliothek Bismarck
urm Die Volksbibliothek mit 500 Bänden wurde geſtern

Mädchen U Kmaben Kleidun
s Art empfehlen in grosser Auswahl und allen Preis

agen

keit übergeben Gleichzeitig erfolgte die erſte Ausleihung von

und Resäitze zur Anfertigung von

Bei Entnahme der Stoffe sind unsere aparten
Jlodelle zur Verfügung der geehrten Abnehmer

nach einer kurzen Anſprache des Rektors Dittmar der Oeffentlich

Büchern Für den Bismarckturm bei Brumb y Kalbe wera rig ganzen Kreiſe durch beſondere Vertrauen

Magdeburg 27 April ur Einweihung dr er K 6 n tbrücke Die Zuſage des hier des Innern v dons
ſtein zur Frllnabme an der Einweihung der Königsblücke iſt
nach der Magdeb Ztg hier bereits eingetroffen Er wird in
Begleitung des Geh Oberregierungsrats Dr v Falkenhayn er
ſcheinen Der Miniſter für öffentliche Arbeiten Eiſenbahnen c
Budde hat ſeine Teilnahme unter dem Vorbehalt zugeſagt daß
ihn nicht außergewöhnliche politiſche Verhäl iDie Antwort des Handelsminiſters Mölle

Kriegsminiſter hat dem Magiſtrat mit dem Vedauern daß er
leider an der inweihungsfeier nicht teilnehmen kann ſeine
herzlichen Glückwünſche für die Fertigſtellung des großartigen
Brückenbauwerks ausgedrückt und in ſeinem Schreiben auch auf
die hohe Bedeutung für militäriſche Zwecke hingewieſen Der
Finanzminiſter v Rheinbaben hat eine Teilnahme an der Ein
weihungsfeier abgelehnt da er bereits ſeine Urlaubsreiſe an
getreten hat

Grünewalde 27 April Bod e Auf derhieſigen W Sonntagſchen Schiffswerft iſt eine Anzahl Boote in
Auftrag gegeben die bei Wein der Vorarbeiten zur Bode
regulierung gebraucht werden ſollen Die Regierung und die
beteiligten Gemeinden laſſen die Boote bauen Das für Quedln
burg iſt ſchon fertiggeſtellt Die Regulierung der Bode ſoll
derart erfolgen daß Fahrzeuge wie ſie die Saale befahren auch
die Bode befahren können wie weit erfahren wir nicht Für
Schönebeck und Magdeburg als Umſchlagsplatz für Produkte der
Kaliinduſtrie wird dies eine große Schädigung bedeuten denn
ſpäter werden dieſe Plätze nicht mehr berührt werden

Hulberſtadt 27 April Mord und verſuchter Selbſt
mord Die im Hauſe Dominikauerſtraße 4 wohnende Witwe
Borchert hat in der Nacht zum Sonntag verfſucht ſich und
ihre beiden Kinder durch Kohlendunſt ums Leben zit bringen
Frau B iſt ſeit einigen Jahren Witwe ihr Mann war als
Sattler in der Eiſenbahn Werkſtatt tätig ſie bezieht für ſich
und ihre Kinder von der Bahn eine Penſion von monatlich 18
bis 20 M Sie wird als ordentliche fleißige Frau geſchildert
da ſie ſich durch Handſchuhnähen noch einen nicht unerheblichen
Nebenverdienſt verſchaffte ſo können Nahrnungsſorgen ſie nicht
zu dieſem verzweifelten Schritte getrieben haben man nimmt
daher an daß der durch eine Beleidigungsklage veranlaßte Aerger
nicht ohne Einfluß auf ihren Entſchluß geweſen iſt Sie beſitzt
drei Kinder einen Jungen der jetzt in Weſterhauſen bei einem
Schmiedemeiſter in der Lehre iſt und zwei Mädchen im Alter
von 13 und 10 Jahren von denen das ältere taubſtumm iſt
Am Sonnabend iſt ſie mit den beiden Mädchen nach dem Fried
hofe gegangen und hat noch einen Kranz auf dem Grabe ihres
Mannes niedergelegt wobei ſie ſehr aufgeregt geweſen iſt Am
Abend ſind ſie zeitig zu Bett gegangen dann hat die Frau in
der Kammer einen mit Kohlenſteinen gefüllten Topf angezündet
Durch das ſich entwickelnde Kohlenoxydgas ſind die Schlafenden
bald betäubt worden Sonntag früh fand man Frau B mit
ihren Kindern bewußtlos in ihren Betten liegen Den Be
mühungen von 4 Aerzten iſt es zu danken daß die Mutter und
ein Kind wieder ins Leben zurückgerufen werden konnten bei
dem taubſtummen Mädchen waren aber alle Verſuche vergeblich
es war nicht mehr zu retten Frau Borchert wurde in bewußt
loſem Zuſtande nach dem Krankenhauſe geſchafft bis heute früh
war ſie noch bewußtlos dann fing ſie an allmählich etwas klarer
zu werden Es iſt ſomit zu hoffen daß auch ſie mit dem Leben
davonkommt

Staßzfurt 27 April Die Leiche der freiwillig in den
Tod gegangenen Frau Fleiſchermeiſter Schuricht iſt am Sonn
abend abend unweit der Stelle wo die Frau ins Waſſer ge
en aufgefunden und nach der Leichenhalle gebracht
worden

Ordensverleihungen Verliehen wurde Dem Eiſenbahndelriebs
ſekretär a D Oskar Oſche zu Magbdeburg dem Eiſenbahntelegraphen
meiſter a D Wilhelm Fellguth zu Köthen i Anhalt und dem Bahnmeiſter
erſter Klaſſe a D Friedrich Kirchner zu Magdeburg der Königliche Kronen
Orden vierter Klaſſe dem Eiſenbahnlokomotivführer a D Friedrich Jetzk e
und dem Eiſenbahnwerkführer a D Andreas Schul z beide zu Magdeburg
Sudenburg ſowie dem Behnwärter a D Wilhelm Kerſten zu Seehauſen
im Kreiſe Dſterburg das Allgemeine Ehrenzeichen

Jenag 27 April er Großherzog hat beſtimmt daß
am Tage ſeiner Vermählung 30 April der Unterricht in allen
Schulen des Landes ausgeſetzt bleibe und daß am Tage zuvor
die Jugend in angemeſſener Weiſe auf die bevorſtehende Feier
hingewieſen werde

Jeng 25 April Die Karl Zeiß Stiftung hat wie
berichtet wird im Jahre 1901 für 6,130,000 M optiſche Jnſtru
mente c produziert und abgeſetzt und zwar zwei Drittel davon
ins Ausland Es wurden Mikroſkope bis zu 2000 M Wert
und Fernrohrlinſen bis zu 135 em Brennyweite hergeſtellt Jm
ſelben Jahre wurde an ſämtliche Beamte und Arbeiter ein
Gehalts und Lohnzuſchlag von 10 v im Ganzen 165,000 M
gewährt

tz Güſten 27 April Scharlach und Diphtheritis
treten wie in den Nachbarorten Staßfurt und Leopoldshall auch
hier vereinzelt anf

Gera 27 April Ausſtand Am Sonnabend ſind
22 Arbeiter der Glacélederfabrik der Gebrüder Schalſcha hier in
den Ausſtand getreten weil ihre Forderung auf Erhöhung des
Lohnes Freigabe des 1 Mai und Anerkennung des 8 616 des
B B nicht bewilligt wurden Der Betrieb wird durch
etwa ein Drittel der nichtſtreikenden Arbeiter aufrecht erhalten

O Meeraue 26 April Eine zweite Anna Rokhe
Selt geraumer Zeit eibt auch hier ein ſpiritiſtiſches Medium
ſein Weſenund bat die Aufmerkſamkeit der Polizei auf ſich ge
lenkt Wie dem Vogtl Anzeiger geſchrieben wird handelt es
ſich um die Frau des Schmiedes Frenzel welche ihre Seancen
ſchon jahrelang abgehalten haben ſoll Jn ihnen hätten im
Rahmen religiöſer Darbietungen Aberglauben und Unverſtand
grauenhaſte Orgien gefeiert Mehrere zur Vernunft gekommene
Teilnehmer erzählen die Frenzel habe teils mündlich teils
ſchriftlich angebliche götiliche Offenbarungen des unglaublichſten
Jnhalts kundgegeben So ſeien auf göttlichen Befehl vom
Medium in einigen Dutzend Fällen weite Reiſen nach Dresden
Leipzig uſw zur Erlöſung Verſtorbener von ihren Qualen ver
ordnet und unter verhältnismäßigem Koſtenanfwand von den
ſämtlich der arbeitenden Bevölkerung angehörigen Gläubigen
durchgeführt worden Durch Androhung der fürchterlichſten
irdiſchen und ewigen Qualen ſeien viele von den Teilnehmern
denen die Zuſammenkünfte ſchließlich zu teuer wurden es ſoll
Eintrittsgeld erhoben worden ſein zum Aushalten im Bann
kreiſe des Mediums veranlaßt worden Manche Familien und
Perſonen hätten weit in die Hunderte geopfert

c

eim iſt ſchön und kein Heim iſt gemütSanberkeit ne v micht ſiets in Ordnung und
ſauber iſt Dies kann am beſten Luhns Waſch Extrakt fertig
bringen Gebrauchen Sie deshalb immer Luhns Waſch Extrakt

mit nen un ne der ten Sie 9rade ſo gut aufſchwätzen will ſo verlaer Veſchänt ne ſchreiben n Lnöns Seiſenfabrik in Barmen

g Ge
Sann wird Ihnen ſofort die nächſte Verkanfsſtelle mitgeteilt

ſchw Jüdel
Leipriger Str 101

Baacur für Kinder Bedarfsartikelt
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Atelier für künſtl

jgDgC

Jacketts

Neue
G

gSingänge
Paletots Reisemäntel Umhänge

Rostüme für die Strasse und Reise RKosküm Röcke

Ziusen Unkerröcke Morgenkleider

Kindergarderobe für Knaben u Mädchen

z ö

Mannigfaltigste Aus Solideste Verarbeitaung Billigst gestellte Preise p

Leipziger Str 100 r Leipziger Str 100
z

dte

Veriegte Sprechst auf
10 Vrin u 3 Nachm

Iinpfung auf Dienstag u
reitag 3 Nachm

Dr Gutsche
Ampfe

Mittwoch und Sonnabend
von 4 Uhr

Dr Schueharelt
Imnpfe jeden Mittwoch u

Sonnabend 4 Uhr
Dr Nesse
Angustastrasse 21 I

Impfejeden Mittwoch u Sonnabend
von 3 UhrM BoettgerDr

Riebeckplatz Z I
Zähne
Plomben
und Zahn
operatio

nen

Schmerz
loſes

Selehen

S S 2

Sprechſtunden von 12 u 26 Uhr

Haben Sie
schon meinespitzkugeln Honig
kuchen mit Chocolade überzogen
probirt Ich möchte Sie gern als
Kunden haben

Breitestr 1 u Markt S

S S e e S T

Reifen

Continental

ehe dr S

Wenn Sie ein Fahrrad oder einen Pneumatie
kaufen verlangen Sie ausdrüccklich

M U M ATICNicht der billigſte aber der beſte
RNeifen für Fahrrad und Antomobil

Orreenn
Adel ete B Walden Prince s Square
41 Kennington Park London S
Rückporto

S

J Künstliche Zühne
Plombieren

Znahnoperation
nach bewährtesten Methoden

Rich Schenk
prakt Dentist

Gr Ulrichstr 56 II Etage

Anzüge repariert ändert und ſtopft
künſtlich neue ſertigt für 20 bei
Lieferung des Stoffes Georgſtr 2 J

Naumann
Phönfſx und Pfaſf

S

e e e e

n

Carl booch Rother Thurm 12

Leipzigerſtraße 12
Wir empfehlen uns zur Erledigung aller bankgeſchäſtlichen Maßnabmen wie
Eröffunng von Conto Correnten u proviſionsfreien Check Rechnungen
An und Verkanf von Efferten Deviſen ausländiſchem Pavpiergeld

Gold und Silber
Belehnung von Effecten
Einlöfnug von Convpons verlooſten und gekündigten Effecten
Uebernahme von Vaargeldern auf tägliche und längere Kündigung
Discontirnng Einzug und Ausſtellung von Wechſeln und Checks auf

das Jn und AuslandAnsſteſlung von Gredithrieſen
owie

Aufbewahrung von geſchloſſenen Depöts
Entgegennahme von Werthpapieren zur Verwahrnung

als Sondereigenthum unter geſetzlicher Haftung und
Verwaltung als offene Depöts

Vermiethung von eiſernen Schrankfächern ſog Safes
in unſerem nach den neneſten Erfahrungen der modabſolut feuer und einbruchſicher bergeſteillten Tretior ernen Teevnik

Leipzigerſtraße 12

Friedmann 8 Weinstock

r

Warnung
Konsumenten von Kohlensäure

Bevor Sie Ihren Bedart abechliessen erwarten Sie

an I 2 u Z FIniunsere neuen Sommerpreise
die Wir an dieser Stelle bekannt geben werden

Billiger wie jede Konkurrenz

Kohlensäurewerke Drwin Fieper
Dresden

Pop
Telephon I 2037

pitz 8
Breslau

Ohlauer Chaussee 38
Telephon 3148

Nähmaschinen
e ſind anerkannt beſte

24 r Fabrikatee S Vertreter2 J C G eS II Schöningv e Gr Steinſtr 67Revparatur Werkſtatt

Kutſchwagen Perkanf
Faſt neuer offener 4ſitziger Kutſch

wagen mit Patentachſen ſowie eingut erhalt Sclbſtfahrer preiswert zu
verkauſen Magdeburgerſtraße 52

Gerste
HROSSem Fais
kanfen zum Tagespreis jedes

Onantum gegen ſofortige Kaſſe
Ammendorfer Mühlen Werke

Fahrräder und
sämtliche Zubehör
teile liefert billigst

D Aans Oromee Pinbeckersretar zesueht Katalog gratis

zur

ſtraße nach

Ma
Auswahl

Hochachtungsvoll

Sür den Anzeigenteil verantwortlich

Verlegte meine Stallnngen von Krauſen

Magdeburger Hohſ

haunoverſcher u oſtprenßiſcher
Wagen Reitpferde n Jucker

bei beſter Bedienung

gdeburgerſtraße 8
Empfehle gleichzeitig eine

ich in der Lage billiger wie jede
Konkurrenz

Anzüge nach Maß
für 22,50 Mk

zu liefern
Bekannte gute Verarbeitung u

tadelloſer Sitz wird garanutiert
Es liegt alſo in jedermanns Inter J
eſſe ſich mein Stofflager anzuſehen S
was vhne Kaunfzwang gern S
geſtattet wird

Ca FranGr Ulrichſtr 21 1 Tr
2 ehew n

Versteigerung
Mittworh den 29 d Mts6 vorm

3/410 Uhr verſteigere ich Geiſtſtr 39
freiwillig folgende gebrauchte Sachen
4 Sofas Seſſel 1 Vertikow1 Stegtiſch 1 Küchenſchrauk 1 Tiſch
4 Rohrſtüble 1 Kommode 1 Vett
ſtelle mit Matratze 1 Fleiſcherklotz
1 Wiegemeſſer 2e ferner el 1 Uhr
ebendaſelbſt im Auftrage der Frau
Kilian 12 neue Regenſchirme n im
Auftrage des Kaufmanns Lauschk
45 Kiſten Ziggrren 1 Kübel Mar
garine 30 Pfund Zuckerbrot 50
Pfund Roſennüſſe 75 Pfund Block
zucker Beſichtigung von 8 Uhr ab

Hermann Friedrich
als vereid Verſt L Wuchererſtr 70

Verſteigerung
Mittwoch den 29 April ex von

12 Uhr ab verſteigere ich in Diemitz
Breiteſtraße 10b eine große Partie

r Vuehseherer
Fritz König in Halle

Haus n Küchen ſowie landwirtchaftliche r J enker
Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Mass Anzüge
Durch vorteilbafſte Einkänſe bin

vie

Pansen negativ ſowie poſitiv bin ich jetzt re
durch bedentende Vergrößerung meiner An woſtalt in der Lage umgehend anzufertigen 61

s BrA Bretschneider
Steinweg 56 Fernſpr 831

Größtes Spezial Geſchäft für den geſamten
Zeichen Bedarf Jahrzebntelauge Speziali I kri
tät Lichtvanspapiere in allen Verſabhren in

nur friſchen Ia Qualitäten Te
Albrechts Naturheilbach

Friedenſtr 28 Straßenbabhn Wittekind u Wettiner Platz Den ganzen Tag
geöffnet Alle Arten Bäder Einpackungen Maſſage Vibration Galvaniſation zit

Von heute ab liegen

2 Braut Ausgtattungen
e

S

Sgefl Besichtigung aus

X C Weddy Pönieke
Leipzigerstrasse 6

h u

in der II Etage meines Geschäftshauses zur

Mit 2 Beiblättern
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